



DIAGNÓSTICO DE LA RESPUESTA SOCIAL ORGANIZADA EN EL ÁREA DE INFLUENCIA DEL CIJ ACAPULCO

La Respuesta Social Organizada (RSO), presupone el conocer en el área de influencia de la unidad operativa las políticas, estrategias y acciones que se llevan a cabo para prevenir y tratar las adicciones, desarrolladas en la localidad y también la descripción de la red de establecimientos educativos y de salud regionales.

Es pertinente tener en cuenta los diferentes programas que existen, las instituciones u organizaciones que están atendiendo de forma directa el problema y los problemas relacionados con el mismo. Igualmente se requiere también estar al tanto de los avances de los distintos programas, los logros alcanzados en las diferentes instancias de atención y las estrategias que han resultado exitosas. Así mismo, resulta adecuado dar cuenta de lo que falta por hacer, los aspectos que se deben reforzar, teniendo en cuenta las necesidades de cada una de las diferentes comunidades de la localidad y los problemas derivados de las actividades relacionadas con el consumo de drogas, sin dejar de visualizar las alternativas y oportunidades que la sociedad en su conjunto lleva a cabo para enfrentar, cubrirlas y protegerse de las mismas.

Para dar cuenta de lo anterior, se realizaron 12 entrevistas de informantes calificados, considerando como tales a profesionales y especialistas de la salud como a funcionarios públicos de instituciones que atienden el uso de sustancias en la ciudad. Se contó con la colaboración tanto de personal de la propia institución, como de asociaciones civiles e instancias gubernamentales a nivel estatal y municipal. Los participantes son profesionistas de trabajo social, de psicología, carreras técnicas, derecho, licenciatura en educación, a nivel licenciatura y maestría.

Políticas, Estrategias y Acciones para la Atención del Uso de Sustancias en la Ciudad de Acapulco de Juárez.

Destaca la prohibición de bebidas alcohólicas y cigarros a menores de edad en establecimientos públicos y privados, además de la creación de las principales “redes de atención contra adicciones” del municipio de Acapulco, de igual manera las estrategias implementadas como los espacios 100% libres de humo de tabaco que han generado espacios favorables para el público en general; fomentando la prevención y abandono en el consumo de dicha sustancia, así mismo la realización de pláticas informativas de prevención en los diversos niveles educativos por parte de instituciones enfocadas en el trabajo de una mejor calidad de vida.



Programas e Instituciones que Atienden el Problema

Dentro de las instituciones identificadas por los encuestados refiriéndose aquellas relacionadas con el combate al consumo de drogas se identifica a Centros de Integración Juvenil como la principal institución destacada en el puerto de Acapulco, de igual manera centro de atención (U.N.E.M.E.C.A.P.A.), Secretaria de salud, Centros de recuperación la fortaleza, Grupos de Alcohólicos Anónimos, DIF Municipal, Grupos de Familia Al Anón, Servicios de Salud de Acapulco (CAPA), Programa de Adicciones de la Jurisdicción 07.

Avances, Logros y Fortalezas de la Respuesta Institucional

Las instituciones presentes han desarrollado diversos avances en el municipio destacadas en el proceso de deserción y prevención de consumo como la aplicación de la norma 028, La difusión de instituciones encargadas a un tratamiento lo cual implica una mayor cobertura de servicio y atención a la población, mayor conocimiento a padres de familia respecto a la orientación de la importancia del rol familiar, la presencia de los CIJ dentro del sistema penitenciario, así como la sensibilización a la sociedad (adolescentes) sobre el uso y abuso de sustancias.

Carencias y Debilidades de la Respuesta Institucional

La falta de servicios y programas debido al bajo presupuesto y recursos económicos y humanos se señalan como principales carencias ante el problema de las adicciones, de igual manera la falta de recursos en capacitación, disfunción y eventos relacionados con las drogas, indiferencia de autoridades para disminuir el consumo, baja disponibilidad del personal que labora en el centro y la escasa preparación en materia de adicciones.

Necesidades y Problemas Vinculados al Consumo

La falta de recursos humanos y financieros ante el uso de prevención y tratamiento de una ciudad lo suficientemente extensa para el tratamiento adecuado; así como su inseguridad y violencia dentro de sus comunidades, que han logrado evitar trabajar con la mayoría de sus pobladores, lo cual provoca una información escasa y falta de involucramiento del equipo multidisciplinario.

Dentro de sus necesidades la usencia de materiales para promover los diferentes servicios, así como la ampliación desde las diferentes perspectivas de género, una adecuada reinserción social con apoyo de instancias y la sociedad en conjunto, de igual manera buscar la utilización de nuevas leyes que prohíban la venta de solventes a menores de edad.



Alternativas y Oportunidades para el Enfrentamiento de Necesidades y Problemas

Detectados

Se considera que el trabajo en conjunto de las diversas redes de apoyo ayudaran a reducir la expansión de las sustancias psicoactivas latentes en el municipio, la fomentación de leyes estatales para la prevención y tratamiento con el fin de involucrar al gobierno para destinar los recursos y establecer de lo necesario a las dependencias que operan programas contra adicciones, de igual manera buscar una mayor participación social, familiar y mayor participación de instituciones como el consejo municipal contra las adicciones (COMCA), finalmente la realización de diseños y aplicaciones de nuevos programas en materias de adicciones sobre todo en la prevención.

A manera de conclusión se destaca la labor de las diversas instituciones enfocadas en la prevención y rehabilitación de sus pobladores, quienes realizan una diversa labor con usuarios desde la infancia, adolescencia, juventud y adultez de estos, de igual manera el desarrollo de estrategias como leyes y reglamentos para la prevención y uso de sustancias psicoactivas, sin embargo esto no ha sido suficiente debido a la fuerte demanda de atención presente día a día el uso de sustancias legales e ilegales ha ido en aumento como consecuente de la relación psicosocial que tiene su consumo, por ello es necesario implementar mayor apoyo gubernamental en recursos humanos y monetarios para una mayor cobertura así como el aumento de seguridad en las colonias donde la promoción de un estilo de vida saludable no ha logrado llegar.

El cambio de autoridades en los tres ámbitos de competencia puede y debe ser aprovechado exigiendo respuesta a las demandas de la ciudadanía en el control de las adicciones y acercando propuestas para su solución por parte de nuestra Institución y una vía la presentación de la actualización del EBCO.

Red de Establecimientos Educativos

De acuerdo con información del Sistema Nacional de Información de Escuelas de la Secretaría de Educación Pública, el municipio de Acapulco de Juárez en el estado de Guerrero posee una plantilla de 14 664 docentes, incluyendo instituciones públicas y privadas; 8 387 son de nivel básico, 2 653 corresponden al nivel medio superior, 204 son docentes de educación para el trabajo, y los restantes 3 420 pertenecientes a la plantilla de educación superior, incluyendo licenciaturas y posgrados (Tabla 1).



Por su parte, la matrícula de alumnos en el municipio de Acapulco de Juárez está conformada por 202 924 estudiantes; 203 288 son alumnos de escuelas del sector público y 30 559 acuden a instituciones privadas.

Del total de los estudiantes, 165 711 son alumnos de educación básica (preescolar, primaria o secundaria); 32 841 corresponden al nivel medio superior; 7 045 reciben capacitación para el trabajo y 28 250 están matriculados en el nivel superior de estudios.

De esta manera queda conformada la red de establecimientos educativos del municipio/delegación de Acapulco de Juárez en Guerrero. Al conocer el perfil básico de dichas instancias académicas, Centros de Integración Juvenil abre la puerta a nuevas formas de vinculación interinstitucional, que permiten la planeación de estrategias dirigidas a instruir jóvenes con mente crítica, capaces de reflexionar sobre sus valores, proyectos y estilos de vida, así como las conductas saludables necesarias para alcanzar sus objetivos.

Tabla 1. Red de establecimientos educativos en el municipio de Acapulco de Juárez, Guerrero.

Nivel		Sector	Docentes	Alumnos	Grupos
Educación básica	Preescolar	Público	1 235	26 084	1 236
		Privado	285	4 631	285
	Primaria	Público	3 561	80 663	3 553
		Privado	493	9 133	493
	Secundaria	Público	2 322	40 774	1 432
		Privado	491	4 426	190
Educación media superior (Bachillerato, bachillerato técnico o profesional técnico)		Público	2 184	29 085	788
		Privado	469	3 756	190
Capacitación para el trabajo		Público	51	4 372	327
		Privado	153	2 673	217
Educación superior (Licenciatura y posgrado)		Público	1 880	22 310	0
		Privado	1 540	5 940	0

* Adaptado de: Secretaría de Educación Pública, Sistema Nacional de Información de Escuelas (SNIESC). Disponible en línea: <http://www.snie.sep.gob.mx/SNIESC/>

**Datos contabilizados para 2017, correspondientes al periodo escolar 2015-2016.



Red de Establecimientos de Salud

De acuerdo con el Catálogo CLUES (Clave Única de Establecimientos de Salud), el municipio de Acapulco de Juárez en el estado de Guerrero cuenta con diferentes tipos de establecimientos dedicados a la atención en materia de salud que brindan servicios de consulta externa y hospitalización. Dicho municipio posee un total de 336 consultorios y 321 camas que tiene a disposición de sus habitantes, considerando instituciones de la Secretaría de Salud, Instituto Mexicano del Seguro Social, Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado y del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia. Siendo la Secretaría de Salud la instancia con más modalidades de servicios de consulta externa, con un total de 184 consultorios. En cuando a servicios de hospitalización, la Secretaría de Salud contribuye con 235 camas en el municipio (Tabla 2).

De esta forma se constituye la red de establecimientos asistenciales de salud del municipio de Acapulco de Juárez en Guerrero; un sistema de organizaciones con el potencial para coordinar y complementar actividades con Centros de Integración Juvenil que estén destinadas a la promoción, prevención, tratamiento, rehabilitación y reinserción social de los usuarios.

**Tabla 2.** Red de establecimientos de salud en el municipio de Acapulco de Juárez, Guerrero.

Institución	Servicios	Tipo	Consultorios	Camas
Secretaría de Salud	Consulta externa	Centros urbanos de salud	92	0
		Clínica de especialidades	8	0
		Unidad de especialidades médicas (UNEMES)	11	0
		No especificado	-	-
	Hospitalización	Hospital especializado	20	23
		Hospital general	53	212
Instituto Mexicano del Seguro Social	Consulta externa	Unidad de medicina familiar	103	0
		Unidad de medicina física y rehabilitación	-	-
	Hospitalización	Hospital general de zona	-	-
		Hospital de especialidades	-	-
		Hospital general	-	-
		No especificado	0	0
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado	Consulta externa	Clínica de medicina familiar	20	0
		Consultorio auxiliar	-	-
		Clínica de especialidades	-	-
	Hospitalización	Hospital general	29	86
		No especificado	-	-
Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia	Consulta externa	No especificado	-	-
	Hospitalización	No especificado	-	-
	Asistencia social	No especificado	0	0

*Adaptado de: Secretaría de Salud, Clave Única de Establecimientos de Salud (CLUES). Disponible en línea: http://www.dgjs.salud.gob.mx/contenidos/intercambio/clues_gobmx.html

** Información actualizada para septiembre del 2017.